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 المفعول به                                               

 

 

 المفعول به ، هو : اسم دلّ على شيء وقع عليه فعل الفاعل إثباتاً ، أو نَفْيا . فالإثبات 

 

 ، نحو : كتبتُ الواجبَ ، والنفّي ، نحو : ما كتبتُ الواجبَ .

 

 غير صريح . -2صريح              -1والمفعول به قسمان : 

 الصريح قسمان : -1

 ظاهر ، نحو : كتبتُ الواجبَ ، ونحو : أكل عليٌ الطعامَ . -أ

 وأكرمتهم ضمير ، نحو: أكرمتك  -ب

        . 

 غير صريح ، وهو قسمان : -2

 

ل بمصدر ، نحو : عرفتُ أنَّك ناجحٌ . فالمصدر المؤول ) أنكّ ناجح ( في  -أ مُؤَوَّ

 صب  مفعول به ، والتقدير : عرفتُ نجاحَك .محل ن

 

 

جار ومجرور ، نحو : أمسكت بيدِك . فالجار والمجرور ) بيدك ( مفعول به غير  -ب

و : نظرت إلى الجبلِ ، ونحو : غَضِبَ صريح ؛ لأنه وقع بمعنى المفعول ، ونح

 المدرسُ على الطالبِ .

 

ى ) المنصوب  وقد يسقط حرف الجر فينتصب المجرور على أنه مفعول به ، ويسَُمَّ

                         ضِ ( نحو قوله تعالى:  على نَزْعِ الْخَافِ 

 ) أي : من قومِه (، وكما في قول الشاعر  :  

 

ون الدَّيَـارَ وَلَمْ تعَوُجُـوا          كَـلامَُكُمُ عَلَىَّ إذاً حَـرَامُ .  تمَُرُّ

 

 والأصل : تمرون بالدَّيَارِ . 

 

 

 



 

 

 

 

 الفاعلُ الفعلَ من غير أن يفصل بينهما فاصل ؛ لأنَّه كالجزء منه ؛ الأصل أن يَلي     

 

 ولذلك يسَُكَّن له آخر الفعل إن كان الفاعل ضمير متكلم ، أو مخاطب ، نحو : ضَرَبْتَ 

 

نَ لكراهة توالي أربع متحركات، وهم إنما يكرهون ذلك في    ، وضَرَبْتُ ؛ وإنما سُكِّ

 

 الكلمة الواحدة ؛ فدلّ ذلك على أنّ الفاعل مع فعله كالكلمة الواحدة .

 

 والأصل في المفعول أن ينفصل من الفعل بأن يتأخر عن الفاعل . ويجوز تقديم 

 

 المفعول على الفاعل ، نحو: ضربَ زيداً عمرٌو . وهذا هو معنى قول الناظم : 

 

 " وقد يجَُاء بخلافِ الأصلِ " . 

 

 

 جائز . -2واجب             -1تقديم المفعول على الفعل له حكمان :  -         

 يجب تقديمه في ثلاثة مواضع ، هي : -1

 

إذا كان المفعول واحداً من الأشياء التي يجب لها الصدارة ،كأسماء الاستفهام،   -أ

ونحو قولك : مَنْ أكرمتَ                   نحو قوله تعالى : 

         ؟ وما فعلتَ ؟ وكأسماء الشرط ،نحو قوله تعالى :

 

 ونحو قولك : أيََّهم تكُرِمْ أكُْرِمْ .                    

 أو يكون المفعول ) كم ( الخبريةّ ، نحو :كم عبدٍ ملكتَ .

 

ر لَ  -ب   :لَزِم اتصّاله ، نحو قوله تعالى أن يكون المفعول ضميراً منفصلا لو تأخَّ
   



 فإياك : مفعول به مقدم لو تأخر المفعول لكان ضميراً متصلا ؛ تقول : نعبدكُ ،        

 وهذا بخلاف قولك : الدرهم إياه أعطيتكُ، فإنه لا يجب هنا تقديم المفعول ) إياه (  

 

 لأنّك لو أخَّرته لجاز اتصاله ، وانفصاله ؛ تقول : الدرهم أعطيتكه ، وأعطيتك إياه . 

 

 فيلزم الاتصال .أمَّا في ) نعبدك ( 

 

ا ، وليس هناك فاصل  -) م (ج  أن يكون العامل في المفعول واقعا في جواب أمَّ

 في الكلام ، بين أمَّا  وجوابها إلاّ المفعول به المقدمّ على فعله سواء كانت أمَّا مذكورة

         أم مقدرّة . فمثال المذكورة قوله تعالى :   

 فاليتيمَ ، والسائلَ : مفعولان مقدمّان على عاملهما                       

 

 

ا المذكورة في الكلام ، وليس  ) تقهر ، وتنهر ( وهذان العاملان واقعان جوابا لأمََّ

 هناك فاصل بين أمّا والعامل إلا المفعول به .

 

 

ا المقدرّة قوله تعالى :   . فإن وُجد فاصل بين أمَّا              :ومثال أمََّ

 

، والفعل غير  المفعول به لم يجب تقديم المفعول على الفعل ، نحو : أمّا اليومَ فاكتبْ 

م ( بين وواجبَك . فالمفعول واجبك : متأخّر ولا يجب تقديمه بسبب الفصل بكلمة ) الي

 أمّا والعامل ) اكتبْ ( . ) م (

 

 يجوز تقديمه ، وتأخيره ، نحو: ضربَ زيدٌ عمراً ؛ فتقول: عمراً ضربَ زيدٌ.  -2

 

 ما المواضع التي يمتنع فيها تقديم المفعول على الفعل ؟ -

 

 يمتنع تقديم المفعول على الفعل في المواضع الآتية :     

 



إذا كان المفعول مصدراً مؤولاً من أنَّ المؤكّدة ومعموليها ، مُخفَّفة كانت ، أو  -1

                  ونحو قوله تعالى : مُشَدَّدة ، نحو : عرفتُ أنّك فاضلٌ ، 

ا أنك فاضلٌ فعرفتُ .  فتأخير المفعول هنا واجب إلاَّ إذا تقدمّت عليه ) أمَّا ( نحو : أمَّ

 فعل التعّجب ، نحو : ما أحسنَ زيداً ! إذا كان عامله -2

 

إذا كان عامله صلة لحرف مصدري ناصب ، كأنْ ، وكي، نحو : يعجبني أن  -3

إن كان الحرف المصدري غير نضربَ زيداً ، ونحو : جئت كي أضربَ زيداً ، ف

 ناصب لم يجب تأخير المفعول عن العامل ، نحو : وَدِدْتُ لو تضربُ زيداً ، 

 

 

، وكذلك قولك :  ويجوز : وددتُ لو زيداً تضربُ ؛ لأن ) لو ( ليست حرف نصب

يعجبني ما تضربُ زيداً ، فيجوز أن تقول : يعجبني ما زيداً تضربُ ؛ لأن ) ما ( 

 حرف غير ناصب .

 

مجزوما ، نحو :لم تضربْ زيداً ، ولا يجوز :لم زيداً تضربْ ، إلاّ  إذا كان عامله -4

 إذا قدمّت المفعول على الجازم ، نحو : زيداً لم تضربْ ، فهذا جائز .

 

باً بـ ) لن ( عند الجمهور ، أو بـ ) إذن ( عند غير الكسائي ، إذا كان عامله منصو -5

 نحو : لن أضربَ زيداً ، ونحو : إِذن أكُرمَ المجتهدَ . 

 

، كما لا يجوز عند الجمهور أن تقول : إذن ولا يجوز أن تقول : لن زيداً أضربَ 

 المجتهدَ أكُرمَ ، وأجازه الكسائى .

 

 

 

 

 

 

 


